

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tirania sobre el pensamiento humano.

Thomas Jefferson

DIRIGE: ALBERTO MARTEN

Organo Oficial de Acción Demócrata

ADMINISTRA: EMILIO VILLALOBOS

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 25 DE MARZO DE 1944

PRECIO ¢ 0.10

No. 5

## Revela el Juez Primero Penal de San José-la indebida intervención del Presidente de la República en los Tribunales de Justicia

EN LA NOCHE DEL 16 DEL MES EN CURSO ME LLAMO POR TELEFONO EL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA PARA DECIRME QUE TENIA CONOCIMIENTO DE QUE SE ESTABA PERDIENDO LA MERCADERIA Y DE QUE LA MAYOR PARTE SE ESTABA DETERIORANDO. QUE A EL LE DOLIA QUE ESO OCURRIERA. QUE EN SU CONCEP-SELL MERINO, JUEZ PRIMERO PENAL DE SAN JOSE TO, DEBIA YO HACER LA VENTA CONFORME AL PRIMI TIVO PLAN, DECLARA PUBLICAMENTE EL LIC. CARLOS

El proceso por el incendio de Pa- te en relación con ese juicio, la da coles de esta semana. Revela ese del propio Presidente de la Repú- apoyo moral del gobernante. quetes Postales, suceso que tiene a- el propio juez instructor, por me- funcionario que procedió a la ven- blica. Se decidió a afrontar las conpasionada la opinión pública, sigue dio de un artículo publicado en los ta ilegal de las mercaderías sobran- secuencias de un procedimiento al su curso. La noticia más importan- dos periódicos matutinos del miér- tes del incendio por recomendación margen de la ley, contando con el

Esto nos confirma que en Costa No dudamos de la buena fe y rec- Rica se ha perdido desde hace tiemta intención que moviera al doctor pos el concepto cabal del gobierno Calderón al llamar por teléfono al republicano, y que los Presidentes

las mercaderías conforme al plan pri-

juez instructor del proceso y decir- se creen dueños, o papacitos del país le que en su concepto debía vender y de sus habitantes. mitivo. Lo que consideramos grave

También es sumamente grave el y escandaloso, es que el señor Presi- síntoma de que un juez, desoyendo dente no se dé cuenta de que la in- las instrucciones de su superior jetervención del Poder Ejecutivo en rarquico-en este caso el Magistralos Tribunales de Justicia está com do don Octavio Moya-se atenga al pletamente vedado por la ley, y por respaldo "moral" del Presidente de la ética, y aun por la más elemen- la República para atropellar la ley.

tal discreción. Lo que boy bace el Bien impuesta está la suspensión doctor Calderón movido por un al Juez Penal. La Corte merece por sentimiento de bien público, maña- ello un voto de aplauso. Pero al na lo hará cualquier macheton para doctor Calderón, ¿quién le imponatravesarse en el camino de la justi- drá la corrección disciplinaria que se

# uestro error o nuestra inditer

por la política del país hizo fuertes a los políticos perversos

El 13 de Febrero será una fecha imborrable en la memoria del pueblo costarricense TARDE O TEMPRANO TENIA QUE VENIR EL GOBIERNO QUE, PUESTOS ESCRUPUIOS A UN LADO, DARIA EL GOLPE DE MUERTE A LA REPUBLICA

Todo no se ha perdido en Costa Rica. Allí está ese heroico pueblo campesino; allí están esos núcleos de juventud: Acción Demócrata, Centro para el Estudio de Problemas Nacionales, Confraternidad Guanacasteca

Importantes declaraciones del diputado electo de Acción Demócrata, Lic. don Víctor Manuel Elizondo Mora

rrable en la memoria del pueblo costarricense,

por el aparente triunfo de la vieja política corrompida, que ha ra, la reflexión serena, ilumina nuestra razón, para pesar nuestros logrado consolidar en el Poder, por obra del crimen electoral y la erores del pasado y forjarnos propósitos para el porvenir. violencia de una dictadura, una oligarquía, ya señalada por el ín-

dice de la conciencia ciudadana como nefasta para la Patria. Pero aquellos optimistas, que aún tenemos fe en la reden-

El 13 de febrero, del corriente año, será una fecha imbo-ción de Costa Rica, no maldecimos el 13 de febrero.

El dolor que nos causó, el alevoso atentado contra la libertad Los pesimistas ven en ella, un día aciago para la República, de un pueblo, se ha amortiguado ya en nuestros corazones, y aho-

> mentos vividos en esa fecha histórica, que la experiencia haya limpiado de telarañas nuestros ojos para ver con claridad, nuestras equivocaciones de ayer, y vislumbrar en el futuro, el nuevo sendero que debemos trajinar, para la reconquista de nuestra li-

Siendo sinceros con nosotros mismos, tenemos que admitir que alguna culpa nos cabe, aunque sea levísima, en los crímenes electorales, que una camarilla de políticos inescrupulosos, cometió

### EL PARTIDO OFICIAL, INESTABLE Y AMORFO, LA ANTITESIS DE NUESTRO MOVIMIENTO

Debemos profundizar las bases de nuestra organización, para no defraudar a los que creyeron en nosotros

ACCION DEMOCRATA de Esparta dirige un manifiesto a los compañeros de todo el país Terminadas las "elecciones presidenciales", con toda racha

de ilegalidades y de fraudes que sería prolijo enumerar, y habiéndose desenvuelto ACCION DEMOCRATA de Esparta conforme Hasta nos alegramos, por muy trágicos que fueran los mol a los principios que sustenta nuestro Programa, nos vemos obligados a hacer este manifiesto-análisis, con el fin de orientarnos en forma acorde, con el concurso de todos, y exhortarles para que el movimiento siga su marcha, ahora más que nunca libres para desenvolvernos, y expoleados por los desafueros de un gobierno sin prestigio y de otro que inoportunamente llegará, siguiendo la pauta y como secuela del anterior,

> Sería larga la trayectoria si relatáramos nuestras actuaciones pretéritas locales, que desde todo punto de vista fueron satisfactorias, como bien lo supieron ustedes; pero no es nuestro deseo

(PASA a la página 4)

## SE DESTITUYE AL HEROE,

SE PREMIA AL CONCULCADOR DEL SUFRAGIO

En La Gaceta del miércoles último aparecen sendos acuerdos destituyendo a Abilio Aguilar Guzmán, heroico Agente Principal de Policía de Llano Grande, quien opuso su autoridad para impedir que se consumara un fraude electoral, y designando Encargado de la Sección de Propaganda Sanitaria al Profesor Carlos Luis Sáenz, quien fué sorprendido votando dos veces en las últimas "elecciones". Así hace patria el gobierno cristiano del Doctor Calderón.

fael Angel Calderón, que se ca- nes eran cortesistas declarados, racteriza por sus cristianas prác- y les anunció que al día siguienticas, su amor al obrero y su te serían despedidos. En efecempeñoso afán de proteger a to, al otro día fueron llamados los desvalidos de la fortuna, por el Director de Telégrafos y descubrió un buen día que los Radios Nacionales para comutante departamento. En un dos

El gobierno del doctor Ra- por tres averiguó Valverde quié-

(PASA a la página 4)

## nsayo de gobierno comunista: los camaradas en el poder

Vanamente se esfuerzan por encontrar la verdadera riqueza

Traducción extractada y condensada Esta se esfuma entre sus manos de un capítulo de la obra de Frederik Mathews "Taxation and Distribution of Wealth, especial para ACCION DEMOCRATA.

El prograama socialista consiste en que las fuentes existentes de producción de la riqueza no deben pertenecer y ser los socialistas en posesión de esos mede ninguna otra marcra.

(PASA a la página 4) | poco mejor que hoy día. Según toda l'ectuales. Empecemos:

controladas más ciempo por individuos sos, el Estado socialista necesita poder de confusión al darse cuenta de que para su propio beneficio, sino por la suficiente para bacer cumplir sus de- los cuadros y automóviles no alcaza- papel y niquel, al peso; muy poca cosocidad para beneficio de todos. Surge cretos. Pero poseyendo ese poder, ¿para rian para todos. Habria que cortarlos la primera cuestión: Cómo entrarán que comptar la riquega? Naciona- en pedacitos o desarmarlos para que de unos pocos días. lizándola por medro de la fuerza se cada uno pudiera recibir una parte. dios de producción? ¿Cómo obtener evitan dificultades financioras. Exa- No se podrían vender y repartir el dicentrol de las fuentes de ingresos? Só- minemos brevemente el procedimiento nero, pues sólo los ricos compran esos lo nay dos modos en la política como podría ocurrir si fuera intenta- objetos, y la expropiación habría acapractica: Dinero o metralla, Los socia- do. Supcogamos que los socialistas bado con los ricos. listas tienen que comprar esas fuentes har reunido suficiente dinero y bomde ingresos, o tomarlas por la fuerza, bas para cohechar la policía y volar la verdadera riqueza que queríamos; No pueden entrar en posesión de ellas las autoridades. La Bandera Roja sigamos buscando. El resultado serán flamea victoriosa por doquiera; Lon- algunas joyas de oro y plata que los tramos papeles, papeles, papeles. empleados de la oficina de te- nicarles su cesantía. Por qué se, Si se han de comprar, nos pregun- dres, o Paris o Nueva York, yacen a ricos no tuvieron tiempo de llevarse en légrafos no habían sido inquier nos despide? - preguntaron los tamos: en cuinto? ¿Dónde van los so- su meced; y no tienen más que to- en su fuga. Esto ya es mejor, puede intelectual: Estos papeles represent tados por sus tendencias polí- subalternos al señor Gutiérrez, cialistas a conseguir el dinero? Se los mai las riquezas de los ricos, nacionaticas, si es que ellas eran con- No sé; es orden superior. Y dará el Estado. Y de dónde tomara lizarlas y distribuirlas con justicia una pequeña pieza de metal fino, y varias clases. Vamos por ellas. Pe trarias a las que el gobierno sin más que decir ni preguntar, el Estado el dinero, a menos que el a igual medida ente todos los miemsostenía con pistola en mano. Y fueron arrojados de sus puestos pueblo le entregue gratuitamente toda bros de la sociedad. Supongamos que así fué como apareció un día seis servidores del telégrafo, al- su riqueza? Si el Estado socialista por nuestros esfuerzos en favor del meraldas. Pero todo esto es muy lectual. Salimos inmediatamente para de tantos un señor Valverde, de gunos con veinte años de servi- compra esas fuentes de ingresos con el pueblo se cos ha nombrado presidente poco satisfactorio. Otro intelectual ha- Birmingham y Manchester, a los ana filiación comunista, nombrado cio. Sus puestos fueron ocupa- producto de los impuestos indirectos, del comité de distribución, que consta llará un libro de depósitos bancarios y tros industriales Hudson arriba por el Ejecutivo en ese impor- dos por otras seis personas, des- el resultado será que el pueblo estará de bravos camaradas y alugnos inte- nos da una luz.

probalidad estaría peor; pues la Lo más indicado sería saquear los experiencia demuestra que la rutina de grandes barrios residenciales: Parke la administración del Estado es inade- Lane, la Plaza de la Estrella o la Quincuada para llenar las necesidades de la Avenida, según el caso. El resulempresas industriales altamente or- todo de esta expedición sería un enorme montón de libros, alfombras, mue-Para expropiar esas fuentes de îngre. | bles, y automóviles. Surgiria un poco

fundirse. Los camaradas recibirán tierras, industrias y propiedades sus esposas unas chispitas como parte fin vemos claro: Nombramos Minfe proporcional en los diamantes y es- tro de Hacienda a ese perspicaz inte-

La veradera riqueza de los poderosos

está en los bancos. Una expedición criunfal se organiza hacia la "City", "Wall Surer", o la Plaza de la Bolsa. Los libros de depósitos enseñan dónde están los millones y millones de los ricos que renemos que repartir. En los bancos encontramos un gran número de libros y papeles y muy poco dinero efectivo. Cada uno de los bravos caramaradas recibe su parte de sa por cierto. Apenas para el diario

Distribuídos los papeles y monedas, dice uno de los intelectuales: aun no hemos alcanzado la riqueza verdadera. Esta consiste en bonos y titulo que están en la bóveda. Un taladio Un intelectual dirá que ésta no es y un poco de dinamita y empezare mos a distribuírnos las riquezas de lo :icos. Pero aqui también sólo encon

Después de cavilar un rato dice

(PASA a la página, 4)

EDITORIAL

# Emancipación Social

El capítulo constitucional de garantías sociales, el código de trabajo, la ley de seguro social, y demás disposiciones legales concordantes, pueden estar más o menos bien redactadas, pueden ser más o menos susceptibles de reformas, pueden tener más o menos proporción de copia y de creación original, pero en todo caso constituyen un progreso legislativo. Costa Rica estaba rezagada en ese aspecto. Dentro de su sistema de derecho escrito, había una laguna. Así como a su tiempo se promulgó el Código Civil, o la Ordenanza de Minería, o la Ley de Quiebras, así también era imperativo promulgar el Código de Trabajo, para completar nuestra legislación. Ese aspecto técnico-legislativo es inatacable. Los defectos de la legislación social son los mismos de la legislación civil, comercial o penal, Imperfecciones inherentes a todos los actos humanos.

Admitido esto, es indispensable separar el campo legislativo del campo político, del campo económico y del campo social. Veamos como en la realidad de las cosas esos aspectos de la vida nacional pueden andar divorciados. Tomemos un ejemplo grandioso: Inglaterra. En Inglaterra hay más libertad política que en otro país cualquiera del mundo. Sin embargo, Inglaterra no tiene Constitución. Costa Rica tiene Constitución pero no tiene libertad

politica.

Inglaterra es el país más rico de Europa. Es más rico que Holanda y que Suiza y que Escandinavia juntas. Pero el nivel general de vida es más alto en estas tres naciones que en la poderosa Albión, porque la desigualdad de las fortunas no es tan pronunciada. La economía inglesa supera a la de los Países Bajos, pero la organización social es más perfecta en este último territorio. Hay más cooperativas, mayor democracia económica.

La política, la economía, la organización social, y la legislación tienen su autonomía y su interrelación. Es tarea del estadista coordinar esos campos y esas fuerzas. Existe respecto de ellos cierta prioridad lógica y cronológica que debe observarse para obtener los mejores resultados. En primer lugar está la organización política que sirve de marco a la vida nacional. Si esta organización falla, todo el organismo social está amenazado. Luego sigue la estructura económica que da la materia prima para la organización social. Sin riqueza colectiva ¿qué sistema de reparto equitativo puede haber? Por último, la legislación viene a coronar y consagrar todas las instituciones políticas, económicas y sociales. Los monumentos legislativos son puramente representativos o simbólicos de realidades vitales. Si esas realidades existen poca falta hacen las leyes; si están ausentes la legislación no les dará existtencia.

Volvamos a Inglaterra. Allí primero se consolidó la libertad política. Luego se creó el imperio económico. En los últimos tiempos se trabaja por implantar la justicia social. Después podráre promulgarse todas las Constituciones que se quiera.

Sobre la base de estos razonamientos que nada tienen de apasionados ni de falaces, sino que son expresión senena de la verdad, hemos afirmado que la obra social del Presidente Calderon ha sido de papel, por cierto de mala calidad.

Calderón acabó con la libertad política, arruinó la economía del país, y promulgó una legislación avanzada. Esa legislación carece de significación real. Es como una cañería en el Desierto del Sahara. Bien pudo entonces José Figueres objetarle: "Con decretos no se hacen tortillas".

Naturalmente este enjuiciamiento de la obra de gobierno calderoniano nada tiene que ver con las justas y nobles aspiraciones de las clases trabajadoras, ni con los esfuerzos que para conquistarlas llevan a cabo las organizaciones obreras. Con ellas estamos, a su lado combatiremos. Pero consideramos que el primer paso hacia la emancipación social de las masas, es la liberación de la do un derecho legítimo de deesclavitud política y económica en que las ha sumido el gobierno fensa, tiene que poner coto a del Dr. Calderón.

## CON LAS QUEMAS SE ACENTUA EL CALOR DE ESTE MES DE MARZO

Con tal procedimiento lo que se hace es hacer perder fuerza

charrales para hecer las siembras.

toridades persiguen y las leyes cas\_ agricultura nacional, tigan tal hecho, siempre se quema

Todos los años ,en este mes de como medio de dielantar trabajo, marzo un calor sofocante azota la po- aunque con esa manera la que se per blación debido a que en nuestra a- judica es la tierra que pierde fuergricultura existe un viejo y perjudi- za y llegará el momento en que nues cial procedimiento de quemar los tros campos se volverán estériles e inútiles. Es hora de que se vaya Desgraciadamente, aunque las au. implantando nuevos métodos en la

## LAS BRIGADAS DE EMERGENCIA CRUZ ROJA COSTARRICENSE **FESTEJADAS**

Reunidos todos los miembros se trasladaron a nuestro puerto del Pacífico

Como lo vieron nuestros lec- taba allí cerca, y lo condujo a tores, la Cruz Roja Costarricen Hospital para que fuera atendise se vió obligada a formar bri- do por los médicos de ese plangada de emergencia, para prestar primeros auxilios en los aciav los incidentes personales fue- salvó la vida de un semejante. on muchos. Aún recordamos un hecho, que vive en nuestra me- tuitos, la Directiva de la Cruz bambalinas de la política. moria, y fué en las horas de la Roja Costarricense quiso testitarde del 6 de febrero, frente a moniarles su gratitud, ofreciénla pulpería "La Nueva Fortu- doles un paseo a Puntarenas. na : caía un joven herido con un balazo, y el pelotón de poli- que nuestro reconocimiento por trataremos de que el lector, con cía se acercaba disparando cuan- la forma de actuar de ese orga-

asladó a la ambulancia que es- de esa institución.

un brigadier de la Cruz Ro- nismo en pro de aunar los ser-

## Mirando por el ojo de la Cerradura

Hay dos clases de política: la que se hace en forma pública, oficial, y la que se desarrolla tras los bastidores, en los conciliábulos (v. gr. en la Casa Presidencial) en donde los políticos ponen en juego todas sus "habilidades", Así, por lejemplo, un político le dice a otro; escríbeme una carta pública diciéndome tal cosa y yo te contesto diciéndote cual. Al día si guiente el público conoce las dos publicaciones y, dando por descontado, por supuesto, la "pureza" y la honestidad de tan distinguidos publicistas, st pelea en las calles discutiendo acerca de lo que dijo o quiso decir uno, y lo que le contesta el otro; es decir, esos dos personajes hacen "conciencia".

Esos mercenarios sin escrúpulos, que hacen de la política, un "modus vivendi" como otro cualquiera, son quienes agitan la opinión pública y hasta llegan a crear los "ídolos" que luego nos gobiernan, mientras ellos permanecen ocultos en la oscuridad... medrando en el presupuesto... a costa del hambre del pueblo.

Es por eso que hemos querido hacer desfilar, desde esta columna, una serie de hechos que la ciudadanía unas veces ignora del todo y otras, interpreta erróneamente debido al espejismo con que los politiqueros los cubren. Y es que la ciudadanía, esperando honestidad por lo menos de quienes tienen el poder en las manos, no puede comprender cómo es posible que tales elementos sean los guardianes del orden y de la ley.

Y así-como algo muy natural y lógico, y hasta científico si se quiere - cuestiones que entrañan verdaderos vicios dentro de la Administración Pública y dentro de la misma or ganización democrática.

A menudo oímos al propio Presidente de la República decir, por ejemplo, que la libertad no es un derecho unilateral; que el Jefe del Estado, ejercienlos desmanes de los publicistas; que éstos, por su parte, deben también comprender sus deberes, etc.; pero olvida que la libertad de imprenta no es una concesión del magisterio sino un aributo propio del ciudadano. Olvida que para establecer sanción contra las ofensas a los funcionarios de los altos poderes, están el Ministerio Público y las leyes respectivas. Olvida, Don Hernán Zamora Elizondo porque es más cómodo cuando se está en el poder, que él no pueden ser "juez" y "parte".

Del mismo modo vemos a altos personeros del gobierno, en general, echar en cara al empleado público su trabajo que, según ellos, le da de comer, no como una remuneración al servicio que presta, sino como un favor que se le concede con su nombramiento. Lo mismo podemos decir de la propaganda que pagan a los periódicos, a los que tratan de silenciar con anuncios, no por el anuncio en si, sino como un medio de sobornarlos.

IY ea's hechos los observa la ciudadanía y los acepta dócil

De nuestra parte no hay más LA CERRADURA". Es decir, un criterio más claro de la realidad, observe los hechos en su tales cuales son.

## OLITICO

Reproducimos a continuación una serie de Capítulos de un estudio publicado hace poco tiempo en el Repertorio Américano por un conocido y culto periodista en el que se describe con crudeza y exactitud las diferentes fases de la vida de un "POLITICO" en nuestra cantada de mocracia....Por la actualidad de susconceptos estamos seguros que interesará a nuestros lectores .- Ini-ciamos el primer Capitulo en la edición de esta fecha:

EL POLITICO

dos los hombres aman su independen- manece, exaltado o menguado, según cia. No lo es hoy, por lo menos. Co- el uso que del poder político hiciera, tuales en sí, nada importan al Polírrelativa del poder es la independen- El Político ficticio puede alcanzar tico; sino en tanot que los pueda cia. Sin la sumisión de las muche- el poder político porque otro pode- utilizar para su propósito político de dumbre idólatras, no existiría el po- roso lo alza, porque la adulación corto alcance. Porque el blanco a que der ilusorio del Político

una excepcional inteligencia nutrida eso, cuando de sus manos de gober- tos de alta consideración, con tal de de conocimientos adecuados al servi- nante se le caen las riendas de la alcanzar uno instantáneo, si aquellos cio del Estado y de la nación; o dis- sujeción, dispérsasele la runfla de exigen determinación, labor y cuida-

ra usarla en benefico de sus ambi-, viejos feligreses de su capilla. Y aun ciones; o está en posesión de una que el político en el poder jamas individualidad, abundante de magné sospecha que a él le ocurrirá lo mis tica influencia sobre sus amigos y mo. tal es también su destino. Giraso Consagra al idolo quien lo adora; de un ingenio fértil en recursos de les son las voluntades cortesanas. no la mano que lo esculpe. Son. reserva; o tiene el dominio de fuer- Poder es la capacidad de imponer se arrebañan para votar por ellos. | que es. El poder político vive y se va: tes del poderoso. No es una verdad evidente que to- el poder intrínseco del hombre per-

mercenaria lo infla y lo levanta, a apunta es el éxito inmediato. Aun Quien lo es de verdad, o posee causa de su falta de peso real. Por suele comprometer, y sacrificar, éxipone de fortuna y de preparación pal cortesanos, y tórnesele felones los dosa espera,

pues, paganas las muchedumbres que zas espirituales superiores o religio- dominio sobre la voluntad ajena. No sin haber visto los milagros del ídolo, sas. En tales casos, el poder es de necesariamente para la acción; porhincan sobre la tierra la rodilla para la sustancia misma del hombre, en que también puede limitarse a promirarlos pasar. Culpables son de la cualquiera estación de la vida en que curar la aceptación de un partido creciente corrupción de los políticos, se halle. Las alabanzas no lo enal- de un programa, de una doctrina, porque a pesar de que nada sustan- tecen, ni lo abaten las censuras. El Siembra motivos en el ánimo de los cial hacen por ellas, una y otra vez siente que és. Más raramente, sabe lo hombres, dependientes o independien

Motivos éticos, religiosos o espiri-

En su afán de éxitos inmediatos, olvidasele que todo hombre es un centro de poder, tanto como objeto de poder; y reparte sus palmaditas. con desdén de los que pudieran servirle más adelante. No entra en su entendimiento la realidad de que no hay enemigo pequeño. Por eso desdeña hoy a quien puede cerrarle el camino más tarde.

Carecen de sinceridad sus zalamerías y sus desvíos. Sólo gentes sin experiencia de la vida les prestan otra importancia que la de meras indicaciones de la dirección que llevan, por el momento, sus ambiciones.

Sólo es igual con los que a causa de su saber y de su poder intrinsecos pueden serle útiles en todo momentoa corto o largo plazo. Con Maquiavelo, juzga que el hombre es relejería de instintos en una sociedad sin moral. Por eso se le ve asociado con hombres inmortales, amorales, o criminales, o corrompidos; los usa. como usaria el martillo, la sierra o la daga. Porque esa es una de sus artes; saber para que sirven los hom bres sin principios. Los cuales se le cambian en herramientas cuando se

Porque quien desea mandar es un realista, El dinero, (empleo, misión. contrato, subvención, compras, negocios), el abrazo, la sonrisa. la palmadita en el hombro. la frasecita adu lona, su presencia en todos los entierros, su tarjeta en todos los aniversarios y todos los triunfos, los recaditos halagiieños, todos son medios para lograr la ayuda del extraño en la campaña, o en la votación, o en la prensa. Para el Político, el hombre es herramienta, ficha o cifra, Su secreto es hacer creer a los hombres que se mueven por sí, cuando es él quien los arrastra, sacudidos por los resortes instintivos que ha puesto en juego mediante su ciencia en la mecánica política. El Político, por otra

Sabe el Político que el hambre hace adeptos y que entre los agradecidos no se reclutan sus soldados. Por eso, como a la bestia de noria. a cada hombre le cuelga enfrente de los ojos el tierno cogollo de una promesa, que tardará en satisfacer; por que, soldado que se sacia, no marcha

Compréndase por qué al campesino, si se le ofrece, jamás se le otorga libre la parcela de tierra, ni se le repara la choza, ni se le completa el servicio higiénico, ni se le sirven las medicinas, ni se le abaratan los viveres, ni se le asegura humano sut ficiente salario. Ejecutando estas cosas, en servicio del campesino, desaparecían los adeptos del hambre. Los del político en la plaza pública. El plir; mas cuando cumple, como gaple; de sus promesas, no; porque andan vivas en la memoria de los es EDGAR AVILA SOLE peranzados. Vive del crédito el Politico: los ricos le prestan, las muchenora de la Miseria

## CREMA

La absoluta pureza de sus ingredientes la recomiendan para tratar el cutis más delicado. Se usa también con ventaja para curar quemaduras, irritaciones de la piel y yuyos.

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

"QUEREMOS A DON HERNAN ZAMORA COMO DIRECTOR"

Eso decian los estudiantes del Instituto de Alajuela en le ponen a discreción en sus manos. 1940

"QUEREMOS A DON RODRIGO SANCHEZ COMO PROFESOR DE LA ESCUELA NORMAL"

Este es el clamor general del estudiantado contarricense en 1944

cretario de Educación Pública,

No sin cierta extrañeza hemos observado en los diarios la reiterada destitución de maestros y profesores. En especial nos ocupa el caso del Profesor don Rodrigo Sánchez Fernández, quien ha venido desempeñando el puesto de Profesor de Macemáticas en la parte, es un tratante en esperanzas y Escuela Normal de Heredia. Nosotros como ex-alumnos suyos, co- promesas. nocemos perfectamente sus capacidades y experiencia para el desempeño de dicha función. La eficiencia de su labor es indiscutible. Es por ello que su destitución nos ha parecido ilógica y no hemos encontrado otro móvil que una represalia por haber adversado la política de este gobierno.

Las diversas manifestaciones de los alumnos del Profesor Sánchez de la Provincia de Heredia y de la totalidad del estudiantado, para que sea restituido a su puesto, nos recuerdan las que ya hiciésemos los Estudiantes de Alajuela, cuando usted fué víctima de la politiquería ambiente. Usted debe recordarla muy bien. Y debe recordar también que a nosotros nos dejaron sin usted al frente del Instituto de Alajuela, precisamente por sus creencias políticas, que eran contrarias a las del Partido Oficial, ya que usted simpatizaba con don Ricardo Jiménez O. Los que nos per-Por eso, siendo nuestra mi- mitimos dirigirle esta carta nos impregnamos de sus principios sión orientar a la opinión pú- respecto a la enseñanza. Usted nos decía que ningún maestro de-Ese gesto, que en la confusión blica por senderos de honestis bía ser removido por política, pues su función no podía estar sugos días que precedieron a la fe- nadie podía observar equivalía dad y de decoro, haremos des- jeta a los vaivenes de la misma. Y hoy, que usted ocupa el puesto cha de las elecciones recién pa- a que ese brigadier fuera tam- filar por esta columna a tales más alto de la jerarquía educacional, no actúa según sus princisadas, ya que la lucha fué dura, bién herido, pero con su valor heodos y a tales políticos—cla- pios de ayer. La circunstancia porque hoy atraviesa la Escuela satisfechos no escuchan los clarines ramente, sin tapujos - en sus Normal es análoga a la que pasamos los es udiantes del Instituto Como esos servicios son gra- hechos y a tales posíticos —cla- de Alajuela en el año 1940, cuando se luchaba por su permanen- Político promete sin ánimo de cumcia en la dirección de dicho plantel; ¿no le parece, don Hernán, Y por eso, en fin, es que he- que la única diferencia entre ambas situaciones es la de que ayer llina que acaba de poner su huevo, mos denominado esta sección: figuraba su nombre y estábamos en el año 1940 y hoy figura el 10 cacarea. Lleva nota de cuanto cum MIRANDO POR EL OJO DE de don Rodrigo Sánchez Fernández y estamos en 1944?

OSCAR CHAVARRIA POL

P. D.-En la redacción de este periódico hay varias hojas dumbres le fían. A los primeros paga lo cubrió con su cuerpo y lo vicios de la juventud alrededor verdadero sentido y los analice sueltas de las que circularon en 1940, cuando el movimiento a el Estado; a las otras, nuestra Sefavor de don Hernán Zamora E.

MIRANDO AL PASAR

## Hombres NUESTRA no Leyes ELECTORAL

Son los refranes y dichos populares la más exacta expresión de la psicologia popular; asi renemos que, por medio de éstos, se puede aquilarar los valores y caracteristicas raciales de un dererminado grupo humano. Los antiguos romanos, duros y apegados extremadamente a la letra de las leves, tenían su refrán correspondiente: "Dura Lex sed Lex"; y los modernos ciudadanos de esta tierra del palanganeo, del cohecho y de los fraudes electorales, tenemos también nuestro refrán típico: "Hecha la ley, hecha la Trampa"; y adviértase que ponemos "Trampa", así, con mayúscula, porque ésta ha ha llegado a ser tan importante como la propia Ley en que tiene su

Para proba: la veracidad de este refran, pongamos sobre el tapere un proyecto y una Ley de los que revisten mayor importancia en la vida nacional: El proyecto, muy llevado y traido siempre que la conmoción politiquera viene a alborotar el avispero burocrático, es la Ley de Servicio Civil. Según entendemos, esta aspiración legal, más que Ley o proyecto de tal, tiene por objeto conseguir la inamovilidad de los empleados del Estado; inamovilidad que es la suprema aspiración de los que, hoy por hoy, están usufructuando un cargo público y el sueldo correspon-

Hemos visto cómo se ha atropellado las Leves y las Personas. sin más autoridad que la del más fuerte; y si esto ha sido así con las leyes fundamentales o con capitulos enteros de nuestra constitución, que se espera para una Ley que acabaría de golpe con la más efectiva de las propagandas politiqueras como es el ofre cimiento de puestos?

En consecuencia, sucedería lo siguiente: o la Ley se irrespetaria cada vez que el gobernante así lo deseara, o se aumorcaria hasta el infinito el número de los puestos, para así poder ofrecer parte del botin a los partidarios del mandatario escogido.

Si tomamos, como otro ejemplo, la Lev de Merodeo, no sale mejor librada. Veamos pues: ¿Con que fin se promulgo esa Ley? Dicen que lo fué para proteger a la agricultura De esta respuesta se desprende otra pregunta: Se ha dado protección real efectiva a la agricultura por medio de esta Ley? Los periodicos nos contestan esa pregunta con sus noticias, manifestando que las cosechas de frijoles arroz no serán suficientes para el consumo nacional. Y hay que oir a los agricultores de ciertas zonas, quejándose de que no pueden descuidar un momentos su; tierras, sus sembrados y animales, pues sobra quien recoja lo que ellos afanosamente han cultivado. Entonces: ¿Para qué sirve la Ley de Merodeo?

Y volvemos al epigrafe del presente articulo: "Homores, no Leyes"; eso es lo que necesitamos. Hombres honrados que sepan vivir en una comunidad humana y no leyes más o menos buenas, pero que son letra muerta, y alimento para polillas, abogados y tipó-

A menudo nos quejamos de que nuestro pueblo está aprendiendo únicamente lo malo que nos viene de otros países; pero lo cierto del caso es que aquello que nosotros llamamos "lo malo", es a lo único que se le hace propaganda. El hombre es más sensible a esta de lo que la gente se imagina; una fuerte campaña para que el público tome determinado licor, fume los cigarrillos H, mastique los chicles N, o vea la película X o Z, da como resultado un pueblo que bebe, fuma, masca chicles y se ebbebe en el morboso placer de películas estúpidas o anti-éticas. Si hubiera un organismo encargado de hacer la propaganda del patriotismo, del trabajo y de la ética social, habría muchos que, a la par bilidades de éxito han de asegude aprender a beber, a fumar, etc., aprenderían las cualidades positivas los medios por donde se puede del patriotismo, la conveniencia del trabajo, y la ventaja innegable de que disfruta todo aquel que ha aprendido a para seres automatizados, movidos por

DE LA CARTILLA CIVICA

Consecuencia lógica de la burla y humillación que se hizo a la ciudadanía consciente, y especialmente al campesinado sencillo, humilde y altivo, con ocasión de los hechos que se han dado en llamar elecciones del 13 de Febrero último, es el ambiente de escepticismo, incredulidad y malestar que existe en algunos círculos sociales y lugaresultado de la reacción natural de todo aquel que ha sentido muy de cerca un ultraje o una ofensa grave a sus sentimientos más íntimos, puede convertirse en unión del sentido del honor y de la tradición republicana que felizmente aun no han desaparecido, en los factores decisivos de la hecatombe nacional. Si con el pretexto de ese justo resentimiento el campesinado no produce, el capital no coopera, la industria y el comercio prefieren sacrificar sus intereses que ayudar a sus verdugos, y la intena esperanza de éxito.

tituirían la ruina de la Patria o deseosos de acabar con lo más preuna real y efectiva tiranía en el luego gobernar rebaños de hombres mendables para la paz y el bien- rud. Fué una minoría en esas condi- "ACCION DEMOCRATA", gobernante lo hace sentir la con- cionales de la República, las leyes sade irse atrayendo poco a poco la simpatía y ayuda de esas fuerzas de oposición y así procurar que renazca en la ciudadanía la confianza perdida y la fe en los futuros actos de la administración. Esto no podrá conseguirse sino con demostraciones de ecuanimidad, prudencia, honestidad y ejemplaridad en todos los actos que se realicen, de parte del gobernante y a su vez, la ciudadanía ofendida conviene en ofrecer la oportunidad que se requiere para demostrar que los principios e ideales que se han ofrecido sustentar, se llevan o no a la práctica, manteniendo una actitud ni intransigente ni irracional, para que sea el tiempo, que ni calla ni encubre, quien se encargue de presentar la verdad escueta y desnuda, y vengan la sanción o el aplauso de los que fueron liberales.

El sentimiento que reina ac tualmente en todas las conciencias honradas es que la demagogia ha desplazado a la democracia; existe cinismo en vez de civismo y la irresponsabilidad ha sustituido a la legalidad. Lo primero que debe emprenderse es una campaña de regeneración civica que combata ese relajamien to político; esa oligarquía civi institucional y el fraude organizado en todos los aspectos de la vida nacional; intentar con empeno el restablecimiento de una verdadera democracia como regimen de libertad y legalidad; que los principios de alternabilidad, soberanía, responsabilidad e independencia de funciones, que consagra nuesira Constitución, realmente se respeten.

Ardua será la tarea y múltiples los sacrificios que se requieren, pero con abnegación, patriotismo y constancia, las posirarse progresivamente. Uno de iniciar esa regeneradora campana es el de procurar la depuración del sistema electoral que honestos de nuestra ciudadanía. delicadas misiones y que anden vivir en un mundo para hombres, no constituyo el instrumento con que se asesinó la democracia cosa caer sobre ellos a la menor infrac- cuenta de que el elemento esen cial para que un sistema electo- habrá respeto a los derechos y posición o hacer manifestación ridad, su prestigio, su grotesca najeado. Tened cautela. Tened Esto es lo que nos proponemos al ral sea eficiente y ejemplar es liber ades electorales; que las pública partidarista, merecerá la vanidad y su gloria. escribir las anteriores líneas; lograr un la honestidad del gobernante que autoridades sabrán guardar el inmediata destitución y una pepicas e incumplidas y más hombres de elecciones en vigencia se pue- el Presidente de la República se- to, como rige en Colombia.

Declaración de Principios de Acción Demócrata

"DEFENDEMOS LA LIBERTAD Y DIGNIDAD DE LA CIUDADANIA RESPONSABLE CONTRA LOS ABUSOS DEL GRUPO DE POLITIQUEROS QUE USUFRUCTUA DEL PODER, CON PERJUICIO DE TODAS NUESTRAS INSTITUCIONES, PREVALIENDOSE DE LA FALTA DE UNIDAD Y DE LA INDECI-SION DE LOS CIUDADANOS".

Una de las conmociones más table en el curso de la campaña la pecto. Pero triunfo, al fin y al ca- que han conducido a la situación fuertes que hava sufrido la ciuda- falta de unidad, de espíritu de or- bo de la organización manejada actual, puede perderse en el vacío si danía costarricense fue la del golpe ganización, que había privado en por las fuerzas del mal, en contra no se canaliza en un movimiento de estado del 13 de febrero. En el las filas del cortesismo. Y achacaba de la desorganización que luchaba, perdurable y fuerte. Y en esa labor primer número de este periódico se a ese factor en gran parte el triunfo aunque parezca un contrasentido, está empeñada Acción Demócrata. lanzó un manifiesto al país que en que obtuvieron los contrarios. Triun- por altos ideales de patriotismo y de Quizá en el momento presente no res del país. Ese estado de cosas, algunos párrafos, y comentando ese fo manchado hasta con sangre; moralidad política. hecho declaraba que había sido no- triunfo repudiable en cualquier as-t

VITAMINAS DE CIVISMO

Tal como lo dice en sus trasmisiones matutinas de interesantísima lectura don Rafael Sotela (Vitaminas de Civismo), es\_lo que aecesita nuestro pueblo en estos momentos.

lectualidad dirige sus críticas y de 1944, hizo un llamamiento al pueacusaciones en forma constante, blo el Presidente de "Facto" electo bierno que pueda desenvolver ambiciosos de poder; sedientos de queque cuenta el ciudadano honrado, retras que son; y no para que las venno las 'sabias" leyes como dice un artículo aparecido en Diario de Costa Rica" de fecha 14 de marzo de 1944, reproducción romada de un periódico extranjero, cuyo título estúpido y ca-

> "Las leyes subias de Costa Rica le datario que gana le dió. otorgaron plenamente al nicaragüense el derecho de intervenir en sus comi-

Fues, ben, el Presidente "electo" de Limón como se le ha hecho !lamar pide al pueblo que olvide todo rencor que nos veamos como hermanos.

la misma ley existente fueron e- los Partidos Políticos tendrán lectos don Cleto, don Ricardo, realmente derecho a fisc izar don León y el Dr. Calderón todas las actuaciones cívicas; Guardia en asambleas populares que las Juntas Electorales serán libres y depuradas. Pero, habién- inmunes y debidamente integraen una época en que se había lo- mas a la Ley Electoral: grado,, como nunca en la historia patria, que el pueblo llegara sufragio debe prohibírsele a la a formar conciencia cívica de fuerza armada, es decir, a los su ob'igación de votar, por es- miembros del ejército, a la pocarmiento y por ejemplaridad, licía, a los detectives, guardas es necesario garantizar a la ciu- fiscales, tráficos y demás persodadanía que la maquinación nas dadas de alta, con cualquier electoral última será destruida fin, mientras permanezcan en totalmente y que una nueva era servicio activo. Tal disposición. de fe y de confianza en la sobe- vigente en Colombia y otros paírania sustituirà ese triste recuer- ses de régimen auténticamente do. Tal es el propósito de es e democrático, tiene su fundamensincero y meditado estudio so- to en la necesidad de que esos bre la legislación electoral vigen- militares deben guardar fidelite, en el que se irán descubrien- dad sólo a su Jefe, el Presidente do todos sus vicios y se irán ofre- de la República y no a candidaciendo las fórmulas concretas tos oficiales con mayores o me- lava candente en sus entrañasexperiencia nos ha señalado.

OBSERVADOR de respetar la soberania popu- rá efectivamente un Juez Impar-

Yo pregunto: ¿Qué costarricense honrado puede aceptar ésto? ¿Qué costarricense acepta que la contingencia de un extranjero, que quién sabe que criminal sea éste valga más que Después del fatídico 13 de Febrero su voto? ¿Quién siendo honrado acepta el haberle privado del derecho de ciudadano ya que si no era comudecidida y organizada, no ha- por la minoría del pueblo; por una nista se le abofeteó y golpeó con brá actividad capaz de resistir el minoria en parte salvaje, armada hasta "black jacks",; que si era opositor al peso de todas esas fuerzas ni go- los dientes; y el resto de hombres gobierno se le persiguió y maltrató su honor con la cárcel y la multa sin sus planes o principios con algu- ter ahorcar las libertades patrias con deberla; que si fué fiscal de la opo-Como esas circunstancias cons- pudiando así toda ideología exótica; mesa como a un perro? No costarricense amante de la libertad y el deprovocarían la instauración de ciado del hombre, "La Libertad" para recho! no debemos aceptar esa imposición deshonrosa para nuestros hijos; realidad ha sido que fuerzas yuxta- cisión, para defenderla de los abupoder, ambos extremos no reco- idiotizados por un régimen de esclavi- es por eso que no debéis desoir a estar nacionales, creemos que la ciones contra una "mayoría" cuvas todo militante de ésta y todo aquel más elemental prudencia de un únicas armas eran las leves constitu- que venga a engrosar nuestras filas, está en el deber de dar a la ciudaveniencia, y hasta la necesidad bias que nos dejaron nuestros abuelos danía la "Vitamina del Civismo", la y que debemos defenderlas como nues- vitamina de patriotismo que tánto necesita nuestro pueblo, y que día con gan a atropellar intrusos de otro país; día se hace más necesario debido al ambiente sucio y asqueroso de nuestra politica.

> "ACCION DEMOCRATA" no son brigadas de choque de tipo "Bolchevique" como de las que se valió el gobierno "Calderoniano" para atemorizar al pueblo y así imponer el man-

"ACCION DEMOCRATA" es civilización, libertad, honradez en todos us aspectos.

"ACCION DEMOCRATA" tiene en un extremo el derecho y la razón Son los refranes y dichos populares (PASA a la página 4)

lar. Prueba de ello es que con cial administrando justicia; que se burlado cobarde y alevosa- das y que habrá en todo, rectimente la voluntad de los ciuda- tud, honestidad y pureza. Al edanos en las últimas elecciones, fecto sugiero las siguientes refor-

PRIMERA: El ejercicio del de algunos elementos altivos y dar el orden y a cumplir con sus Gaiferos. tudio tiende a garantizar a la do político y de su parcialidad los tiranuelos o los por ellos ali- gusta los homenajes en favor d

esta contienda electoral sufrimos en do en mariposa. Y el día que codo lo más profundo de nuestras almas. Costa Rica entre a formar parte de Y sufrimos porque vemos cómo, de ese capullo, nadie podrá detener el nuevo, el poder vuelve a quedar en vuelo del torrente de voluntades aumanos de los politiqueros de siem- nadas en una poderosa decisión. de pre. Pero nuestro dolor no debe ser poner la suprema responsabilidad el dolor del que se sienta a llorar al de dirigir al país en buenas manos. lado del camino, mirando hacia atrás. Nuestro dolor debe ser el gigantesco dolor que se sobrepone a sólo aspiramos a trabajar porque la sí mismo, y encuentra nuevas fuer- fruta madure. Y en la savia potente zas en su desgracia. Debe ser, no un de las conciencis de la inmensa madolor que se complazca en la pasi- sa de los costarricenses está el secretable de que estas cosas no sucedan sado lleno de negruras; tiene ante más en Costa Rica.

'elecciones', esa oposición a todos Principios, brota como un dedo qui los sucesivos y bochornosos actos señala hacia arriba.

volamos todavía; pero, calladamente, en nuestras Asambleas Cantona-Todos cuantos intervenimos en les la crisálida se está transforman-

Tranquilos en nuestra firmeza. vidad, sino un dolor que se con- to de nuestra tranquilidad. Miramos vierta en el mejor acicate para im- el porvenir serenamente, porque con pulsar a la ciudadanía responsable lágrimas nada se obtiene. Y Acción a formarse el propósito inquebran- Demócrata no llora por todo un pasí una inmensa labor positiva que Una oposición a un estado de co- desarrollar, y sus miradas se ditigen sas viciado, es tan impotente como al futuro. Pero como factor número sición al gobierno fué echado de la un gusano que aspira a volar sin uno del triunfo, aspira a aunar tohaber sido antes capullo, si no en- das las conciencias en una sola vocara los problemas que se le presen- luntad. Aspira a borrar la falta de ten con un criterio de realidad. Y la unidad de la ciudadanía y su indepuestas, y no organicamente estruc- sos del grupo de politiqueros que uturadas, son asimismo impotentes sufructúa del poder. He ahí la esenante un grupo pequeño, pero bien cia de nuestro movimiento que, pa4 organizado. El estado de exaltación so a paso, y en cada uno de los posque perdura después de las pasadas tulados de nuestra Declaración de

LECCIONES AL PUEBLO

## De los homenajes públicos

públicos: los que dan honra, por- de la tiranía. que van acuñados con el preciavan mancilla y desdoro al favola picota del ridículo, pues nadie ignora que él ha sido el propio autor de los mismos, moviendo ya directamente, ya por medio de la piara que gruñe a su de hilos que harán posible el que tero puñal. viene a ser entonces autohome naje, para extasiarse luego desde preferente sitial, contemplando su propia obra en su propio honor, en un afán de narcisismo tropical, como un loco que se regocijara leyendo las cartas que se escribiera a sí mismo la víspera, conteniendo los más fervorosos elogios de su perdida ra-

Los primeros homenajes dedican siempre a quienes por el respeto a las leyes, a las instituciones, a la voluntad popular, a lo que es ajeno, a su palabra empeñada, a sus juramentos, a las libertades públicas -aun cuando cualquiera de éstas, la de imprenta o la de palabra, pongamos por caso, al querer rectificar sus actuaciones, hayan sido

mundo mejor, con menos leyes utó- lo aplica pues con cualquier ley orden y el secreto del voto; que na de dos a seis meses de arres- gio de piratas. Gloria de mula- del cuerpo. Hacedle el vacío al dar, de perjuros iscariotes públi- ídolo y caerá irremediablemente (Continuará). camente amancebados con la co- por obra de su propia carcoma

Hay dos clases de homenajes rrupción, que es la obra magna

Buscan esos homenajes como do metal de la sinceridad y bro- la podredumbre humana persitan espontaneamente de las gue la droga que adormezca sus fuentes del corazón y los que lle- miserias, para adormecer en algo el terror, -ya que son cobarrecido con ellos y lo exhiben en des-, que experimentan cuando se encuentran solos, porque la tribu famélica que jefean se ha retirado a digerir el producto del latrocinio, -terror del eficaz pistoletazo, de la poción de cianualrededor con avidez, la multitud ro, del nudo corredizo o del cer-

Los primeros homenajes, se le tributan a los hombres, que se avergonzarían por cierto, de aceptarlos sin merecerlos o de forzarlos en alguna forma.

Los segundos los manufacturan para sí los figurones, que lo han perdido todo, todo, hasta el honor y podrían muy bien esos homenajes llevar esta marca de fábrica: LABORATORIOS YO.

Pues bien, pueblo honrado de Costa Rica, queremos llamaros seriamente la atención sobre los homenajes públicos, ahora tan de moda, cualquiera que sea su naturaleza, no sea que resultéis

No os dejeis arrastrar por vuestro entusiasmo al sólo anuncio de ellos. Cuando oigáis en la radio o leáis en los periódicos los avisos, invitaciones o cualquier para combatirlos, de acuerdo nores posibilidades de triunfo, se hayan hecho acreedores a ello clase de propaganda para que acon las indicaciones que nuestra pues podría llegarse a presentar por el respeto que inspiran a los cudáis a realbar con vuestra preel caso de que el Presidente y el que los rodean. A aquellos, en sencia, tales actos, indagaos an-Por ser esta exposición la an Candidato estén en posiciones fin, que por haber sabido guar- tes muy bien de lo que se trata. titesis del proyecto de reforma contrapuestas y a los militares se darle respeto a la sociedad en Si es de exaltar la virtud del paelectoral, que en memorable 15 les provoque una situación con- que viven, pueden ser dignamen- tricio o de lisonjear al indigno. de mayo derogó la voluntad na- Ifusa y de peligro para la patria. te llamados caballeros y llevar Si es de lo primero, acudid precional, tenemos la pretensión de Además, es necesario que las au- airosamente ese título sin que se suroso, porque hay que celebrar merecer siquiera la consideración toridades se concreten a resguar- burlen de ellos ni Amadis ni don con júbilo el triunfo de los buenos. Si de lo segundo, no asis-Los otros homenajes homena- táis por ningún motivo. No boni-En términos generales este es- haciendo ostentación de su cre- jes los inventan los déspotas o fiquéis con vuestra presencia auuna Ley inexorable que está dispuesta tarricense. Nos damos cabal ciudadanía que en el futuro las repugnante. Cualquier demostra- mentados, para trompetear las vicio y de la desvergüenza. Evielecciones serán decentes, que ción de que se ha violado esa dis- calrinadas de la farsa, su popula- tad todo acercamiento al homehorror. Su lepra moral es mai Popularidad de circo. Presti- contagiosa y darina que la lepra

## SOBRE LOS HOMBROS DE LOS TAMBIEN DESCANSA LA PAZ GRANDECIMIENTO DE LA PATRIA

Que el gesto de lealtad de nuestro campesino honrado sea ejemplo digno de imitarse

del medio en que vive. debe tener Con la constancia y dedicación a su cias que apenan al transeúnte. A es. se quiere que cada vecino barra el responsabilidad en cuanto a los ac- trabajo eleva el nivel moral de su cla. tos electorales se refiere. Ha sido se, y tiene ante el altar de la Patria costumbre vieja, relegar al trabaja. y de los ciudadanos el calificativo de dor a una condición inferior, como si buen patriota mientras que si tuer. no tuviera los mismos derechos que ce sus pasos vivirá señalado por to. cualquier ciudadano,

líticos escogen esta clase de elemen. Obreros, ved que en vuestra clase tos como propicios por creérseles ig. descansa el porvenir de la patria y es norantes. Pero es hora de que el o. deber vuestro hacer valer el derecho brero haga valer sus derechos como adquirido y no se permita, por nada ciudadano y como hombre de libre que el egoismo de los que se creen pensamiento. Sobre sus hombros tam superiores, le haga inferior, bién descansa la paz, el trabajo y el Es menester exigir más decoro engrandecimiento de la patria, y des\_ mejor conocimiento del papel que des\_ de luego, le cabe la responsabilidad empeña dentro del conglomerado somoral si se presta para actos inmo- cial en que se vive a los obreros porrales en la creencia de derivar con su que parece mentira que nuestro cam-

dos, y recibirá como única recompen-Para tramar actos innobles, los po sa el desprecio y la desconfianza

### A QUE ORGANISMO DE HIGIENE LE TOCA VELAR POR EL ASEO DE NUESTRAS CALLES?

Desde la avenida central hasta las calles de los barrios parecen las orillas del Crematorio

Si tu lector, pasas al medio dia. Si existe un crematorio un conle aseo de nuestras calles?

por nuestra avenida central y luego tratista y un servicio de recolección recorres las calles de las barrios, las de basuras, a quién le toca recoger El obrero, como parte integrante aporte una prebenda que nunca llega verás bien pavimentadas pero tan su las basuras d elas calles? Será que to debe agregarse la considerable pro frente de su casa y recoja la basura. pagación de las moscas. Y nos pre- Dejamos así presentada nuestra queguntamos ¿a que organismo de salu- la que esperamos sea oída por el orbridad e higiene le toca velar por ganismo encargado de estos asuntos,

> pesino, a pesar de cener menos cul- responsabilizarse en sus luchas ¿por ticos abusando de su ingenuidad y a- jor cultura, tropellen sus ideas democráticas, y los enredan y pretenden dor así victorias oscuras. Si el campesino sabe

tura, y vivir siempre alejado de los qué vosotros obreros de la ciudad. no se le llame a luchar. Y he aquí la ramovimientos políticos, tiene un me- seguis ese mismo camino que la con- zón: "ACCION DEMOCRATA" tiejor concepto de lo que significa la ciencia campesina os señala.? De ese ne apenas meses y ya ostenta el orgullo honradez y de lo que vale ser un ejemplo digno de imitarse, es que se de que haya diputados en el Congrecolaborador sincero de los actos ci- debe sentir orgulloso el buen ciuda- so mediante convenciones populares vicos, siempre que los picaros poli- dano, de sanos principios y de me- llevadas a efecto por ella, representan-

Juan Cacique.

### CON ESTAS PRACTICAS... Viene de la PRIMERA PAGINA

se vieron de pronto desorientaseis hombres que habían hecho cado a peseta. una carrera para asegurarse el porvenir.

tará: "Pero el Código de Tra- "calumnia" que demuestra la in- esporádica. bajo no viene a proteger a los sinceridad de su amor por la trabajadores contra toda clase clase trabajadora. pleo cuando cumple sus obliga- servicio de telégrafos, es el que ciones, y recibiendo una indem- paga las consecuencias.

tar a esposa e hijos, buscando tor Rafael Angel Calderón, en con el nuestro. trabajo en cualquier cosa, co- la misma forma que cumplió la

NUESTRO ERROR .... (Viene de la Pág. PRIMERA)

el 13 de febrero contra la ciudadanía costaricense.

Nuestro error o nuestra indiferencia por la política del país,

hizo fuertes a los políticos perversos.

Antes del 13 de febrero, siempre nos pareció lo más fácil, lo más acomodaticio, lo más seguro, la tradicional política forjada alrededor de los hombres y no de las ideas. Y por el camino equivocado de esa política personalista, seducidos por sus prestigios o méritos individuales, impulsamos su ascenso al Poder a un hombre, permaneciendo indiferentes ante los medios, con que los politiqueros de oficio, lograban el éxito del candidato de nuestros

Los Fouchés criollos, movieron a sus anchas, en el tinglado de la politiquería nacional, las marionetas de su intriguilla ha bilidosa, y aunque fue ostensible a nuestros ojos, que comenzaba a menoscabarse la democracia costaricense, nos amoldamos a la rutina, y nos mantuvimos indiferentes.

La política personalista, es juego de intereses personalistas. Los sanos principios democráticos, los ideales elevados, faltos de la fortaleza que sólo puede darles una bien nutrida conciencia de Partido Ideológico, nunca sumaron en la vieja política persona-

Y así fue falseándose, hasta derrumbarse completamente el 13 de febrero, nuestro Gobierno Democrático, que tanto prestigio y respeto merecía en la América indo española y en otros paises del mundo.

Cuando el favor oficial para una candidatura, desbordándose de una simple e inofensiva simpatía, comenzó a operar como palanca para una sucesión presidencial, debimos protestas con actitud revolucionaria. Era el momento de la defensa de nues! tra democracia. La actifición de los funcionarios civiles y militares en favor del candidato que merecía la simpatía oficial, erd entonces disimulada y pudorosa. Todavía la Constitución y las Leyes, merecían respeto de los Gobernantes.

Pero no reaccionamos a tiempo, y tarde o temprano, tenía que venir el Gobierno, que puestos escrupulos a un lado, daria

el golpe de muerte a la República.

Parte de culpa tenemos en este agravio a la ciudadanía cos taricense. Y expiada nuestra falta, comprendemos ahora, que debemos enmendar nuestros yerros, aprestándonos a la lucha, poniéndonos en pie de combate, para levantar de nuevo el decaído

prestigio de nuestra democracia.

Todo no se ha perdido en Costa Rica. Allí está ese herolog pueblo campesino, que con indomable enrgía luchó contra los desmanes de la dictadura, en la campaña política recién pasada; alli están esos hombres que vimos llegar a San José a pie, desde ejanos lugares del país, para demostrar a los enemigos de nuestra democracia, que todavía hay altivez y honor en la República. Alli están esos núcleos de juventud, que bajo la egida de idea y stimulados por su sincero amor a Costa Rica, desde los reductos Acción Demócrata, del Centro para Estudio de Problemas Nacionales, de la Confraternidad Guanacasteca y de otros centros cirices, lanz. su grito de rebeldía, que vibra en el ambiente del his como un clarinazo, que ya comienza a despertar la concienia nacional y a orientarla por los senderos de una política ideo-

El 13 de febrero, fue una fecha crucial en el destino de Cos- carros de ladrillos a la ciudad recobrar lo suyo. Hemos destruido in- que restablezcamos los impuestos, no ta Rica. Se liquidaren hombres y rutinas políticas viejas. Y aho- calmar el hambre o preferir a el pue- crece como un incendio. Algunas de mensos valores y mercados que afectan podemos trabajar. Las riquezas de los ra, con más experiencia, con mayores brios y con nuevas ideas, blo dividirse primero el hierro para te- nuestras medidas no son populares. sociedades vecinas; grandes intereses nicos nos ha burlado una vez más. No os sentimos fuertes, para emprender la marcha hacia el futuro; chos? Dividiremos las calderas en cua- Se oye pronunciar la palabra "trai- financienos están afectados; se combi- pareciera posible poder poner nuestras n cuyo lejanía resplandece un sol de redención para la Patria. tro o en ocho partes? El Ministro de Idor" apareada a nuestro nombre. Al- nan, y ponen un amerazador movi- manos sobre ellas.

### EL PARTIDO ETC.

Viene de la PRIMERA PAGINA

proyectar ahora una mirada retrospectiva, pues no siempre se viconocedoras del trabajo que se nización de cesantía si es des- ve de recuerdos invocando lo pasado, máxime ahora que las cirles había encomendado, y en pedido?" Es que el gobierno cunstancias nos retan para lanzarnos a la palestra y luchar librevirtud de tal proceder los ser- en este como en a ros muchos mente, sin plegarnos a la sombra de ningún partido, dejando consvicios del telégrafo no andan casos, no ha cumplido las leyes, tancia de que si así lo hicimos fué porque el Partido Demócrata y ahora con regularidad, como ni para asegura la libertad e- su candidato Cortés, fueron campo propicio a nuestros hermosos corresponde a tan importante lectoral ni para respetar el cri- principios. Pero ahora que estamos solos es cuando se palpa y se aspecto de las comunicaciones. terio político de los empleados desenvuelve el partido organizado y Doctrinario, ya que las cir-Seis familias quedaron en el públicos, que también son hom+ cunstancias nos favorecen por haber un partido inestable y amordesamparo; aquellos hombres bres libres y seres con derecho fo, de origen oligárquico y a la sombra de los gobiernos, tal es el que ya tenían su modo de vivir a analizar lo bueno y lo malo. partido oficial, que permanentemente será la negación y la antí-El Código de Trabajo es res- tesis de nuer ro movimiento, que es el movimiento común de otros dos, con obligación de alimen- petado por el gobierno del doc- partidos de distinta nomenciatura, pero de similares principios

Esperamos tener el empuje y fuerza necesarios para constimo principiantes inútiles; esos célebre promesa de vender pes- tuirnos en fuerzas tangibles, porque no sólo de ideales vive el hombre. Las doctrinas que se han extendido en el universo, son aque-El Presidente de la República llas que han sentado bases materiales y dogmáticas, tales como dice que todas las críticas a su la Iglesia, mientras otros movimientos cristianos, con lema en el Ahora usted, lector honrado, gobierno son calumnias de sus ascetismo, y con principios más hermosos, han dejado recuerdos que respeta les leyes y comete enemigos, empeñados en des- gratos en la historia romántica de los héroes, pero no han perla ingenuidad de creer que los prestigiar su obra social. Aqui durado a través de los tiempos porque han sido extremadamente demás las respetan, se pregun- tiene el doctor Calderón otra utopistas, y porque se han desenvuelto en una forma aislada y

Nosotros ahora más que nunca debemos afianzar las bases de nuestro movimiento para no defraudarnos ni defraudar a los de abusos, asegurando su em- Y el públicol que ocupa el que creyeron en nosotros, si fuera posible establecer un solo partido antigobiernista en el país, ninguna otra cosa mejor, porque la unión hace la fuerza; pero si por motivos ajenos a voluntades, o por simples egoísmos narcisistas, algunos quieren permanecer luchando aisladamente, no importa, siempre que sea edificante para la patria, porque en el fondo todos los movimientos que tienen la consigna de la justicia y la razón, de una manera tácita están unidos, por los lazos espirituales de una misma ideología.

Esperamos de nuestros organismos dirigentes la misma conslancia hasta ahora mantenida. En esta forma, y mediante el trabajo de todos los compañeros de la República, dentro de la organización y jerarquía que dan solidez al movimiento, dejaremos fundamentada nuestra común ideología y trabajando el partido que hemos organizado con tanto entusiasmo y tan fundadas es-

\*

PODEROSO LIMPIADOR de toda clase de objetos de uso casero, tales como platos, cucharas, cuchillos, tenedores, ollas de hierro, aluminio y cobre, así como artículos de cristal, porcelana y madera.

El JABON POLIDOR se consigue en todas partes a © 0.75 el pan.

UN ENSAYO de comunismo

(Viene de la página PRIMERA)

repartir. ¿Enviaremos unos cuartos y conseguiremos más dinero.

Sena abajo. Todo se arregiará; el pue- Finanzas contesta con una sonrisa blo estará pronto confontable y feliz. maliciosa: "No son las instalaciones, Entretanto, el tiempo pasa; las gen- los tubos y las chimeneas lo que constes de provincias van llegando a las tituye la riqueza de los ricos; debemos ciudades a recoger su parte de las ri- tomar esas propiedades y operarlas quezas de los ricos; los de las ciudades nosotros mismos para beneficio del salen a los campos a lo mismo. El pago pueblo". Las riqueza de los ricos se de salarios, desde luego, se ha inte- dos acaban de escapar otra vez, pero rrumpido. Todos los dueños de indus- ahora si sabemos donde están y prontrias han huido, o sido expropiados, to empezaremos a repartirlas. Giramos Las provisiones de las ciudades se jordenes al Ministro de Hacienda para acaban en pocos días. Los precios su- que ponga a trabajar las industrias ben con asombrosa rapidez. El pue- Contesta que lo hará inmediatamente. blo empieza a padecer hambre. Por Lo único que necesita son tantos mimedio de un edicto pedimos un poco llones de capital circulante. Llamamos de paciencia. La distribución ya va a a una asamblea de camaradas e inte- tra nuestra. Las provincias se están hacemos un l'amamiento al patriotismo lectuales. Nadie tiene la plata, Vamos rebelando. Necesitamos organizar mi- del pueblo. a la ciudad y encontramos que con el licias para reprimir al pueblo. No que-En los campos donde hemos ido por saqueo de los bancos, no se pueden da otro camino si hemos de conseguir las riquezas encontramos una quietud colocar nuevos empréstitos. El Minisde d'a de fiesta: las grandes ruedas tro insiste: se necesita dinero. No que- buiclas entre el pueblo. de la industria están paradas; las má- da otro camino: hay que crear im-

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa **TELEFONO 6158** 

VITAMINAS de civismo

(Viene de la pagina PRIMERA)

tes del pueblo y no de una "Oligarquia". Y he aqui también la pregunta importa que les "Sátrapas" vuelquen ciendo como engañador de la clase | nuestra "madre patria". trabajadora, pues a última hora lo de- 1 sus amigos; "Parásitos" y resultó ser alumnos (cuñas) en algunas depen- "País Soberano". dencias del gobierno; decía luchar con-

y con ello luchará hasta donde le sea | tra los que proporcionaban el "Opio posible; y en el otro extremo tendrá del Pueblo" (o sea la religión crislo que el futuro le dicte o sea a como tiana) y ahora se presenta cabizbajo ante el Sr. Arzobispo para engañarse mutuamente.

"Ciudadanos henrados"; ACCION DEMOCRATA" os proporcionará la "Vitamina del Civismo". Escuchad a los que os llevarán por el verdadero camino de regeneración nacional. No que se hacen los "Parasitos"; "Los sobre nosotros su diccionario editado Diputados Vitalicios", "Los Politique- exclusivamente para ellos; pues a cada ros de oficio". ¿Qué será cuando vociferación que lancen, nuestra res-"ACCION DEMOCRATA" camine? puesta debe ser el desprecio, como se Y es ésta, la pesadilla de cierto "De- lo merece todo aquel que hiere a su magogo" que conozco, y sigo cono- propia madre, ya que apuñalearon

Nosotros sigamos adelante; recordemostro claudicando en sus principios mos el último episodio político para ideológicos, después de catorce años coger más fuerza y llegar pronto al de lucha organizada contra lo que él objetivo señalado por y para los homllamaba "Reaccionarios" y ahora son bres de sano criterio y conciencia civica y patriótica y así dar a nuestros uno de ellos en el Congreso: "Vivido- hijos una "Patria de verdadera Lires del presupuesto" y ya lo son sus berrad" y para que pertenezcan a un

LINTERNA

## Colaboración

empeño de engrandecer nuestro humilde. partido y salvar el país de una Tengamos el sentido de la res Ciudadanos que militan en "Acción Demócrata" demos mayor aporte al desenvolvimiento del partido para que éste esté listo y organizado en las próximas badejemos violar los derechos legítimos del pueblo.

de rivalidades dentro de nuessino con la patria. Que se sienta poner el gobierno. orgulloso cuando ha sabido comportarse con sus conciudadanos y

Colaboremos con ahinco en el ha sido esmerado, constante y

decadencia moral y económica. ponsabilidad y meditemos todos nuestros actos; que ellos no tiendan a desunir un partido tan compacto como el nuestro.

Y por último deseo que todos llevemos en nuestra vida pública tallas cívicas y compactados no y privada estas grandes cualidades propias de nuestra causa: Dignidad, Probidad y Responsa; Desprendámonos de prebendas bilidad que serán una muralla inpersonales y anulemos toda clase | traspasable contra el oficialismo que carece de todas ellas. Y la tro partido trabajemos en el ma- organización completa de nuesyor compañerismo. Donde el de- tro partido para asentar las bamócrata desempeña una función ses sólidas de nuestras próximas importante no se vanaglorie de luchas cívicas en las cuales desu cargo pues esto es solamente bemos llevar a votar al pueblo de espíritus pequeños; al contra- por el candidato de sus aspirario que el cargo lo llena de res- ciones y no el candidato de carponsabilidades no con el partido naval y farándula que desce im-

UN DEMOCRATA

Oca, en Aranjuez, se reunieron va. malitos de raza y determine si de. rios aficionados a la cría de Palomas ben se eccionarse. También se acor-Mensajeras y después de delibera, dó que en ningún criadero deben e... fundaron la Asociación Nacional Co. xistir de otras clases para evitar que lombófila. Asistieron también elemen se crucen. Quedaron convocados adetos de provincias ya que el radio de más par aotra reunión que se verifi acción es en toda la República.

Como primer providencia, se nom- lugar y a la misma hora bró una comisión para que vivite los

En casa de don Alberto Montes de diferentes criaderos y marque los anicará la semana próxima, en el mismo-

## El Mar Atlántico

Tiene el gusto de ofrecer a su clientela y público en general

Un Surtido Completo de Cristalería Fina

gunos bravos camaradas nos han de- miento de tropas en nuestras fronte-

sertado y están organizándose en con- ras. Debemos organizar un ejército;

Sin embargo, el Ministro de Hacienda está trabajando. Ya es hora de as riquezas de los ricos para distri- distribuir las utilidades de las industrias en operación; Pedimos el balance: Otros asuntos requieren atención. Las plantas se habían construido en quinas quitas; los fuegos apagados. puestos. En cuanto se restablezca un Algunos de los ricos cuyas propieda- relación con un sistema proteccionista Sin embargo ya podemos empezar a poco el orden, gravaremos esas rentas des queremos distribuir huyeron a de tributación, o para abastecer merotrus países. Ahora quieren volver a cados que dependían de él. A menos

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miquel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica